

DIRECTOR:
Ricardo Rojas Vincenzi
ADMINISTRADOR:
Lic. Gregorio Sáenz Monge



SEMANARIO INDEPENDIENTE

Oficinas al Norte de «La Despensa», altos edificio 136

TELEFONO 3772
APARTADO 1439

AÑO I

San José, C. R., Lunes 29 de Mayo de 1950

Nº 23

El Periodista Ulate contra el Presidente Ulate

Guárdese él las palabras gruesas de su léxico, que son incompatibles con la elevada posición que sirve y con el respeto que se debe a sí mismo, le dijo el periodista Ulate en 1944 al mandatario de aquel entonces

Con motivo de la protesta que formularon contra una publicación de «La Hora» los señores Alvaro Zúñiga, Orlando Alvarez, Arturo Jiménez, Roberto Giral y Antonio Willis, el Presidente Ulate publicó, también en «La Hora», un artículo en términos muy impropios de Presidente de la República y muy propios de «La Hora». — Leyendo la andanada contra los citados caballeros, recordamos que el entonces periodista Ulate publicó, en «Diario de Costa Rica» de 21 de marzo de 1944, las frases que vamos a reproducir a continuación, en el curso de una polémica con el mandatario de aquella época. Podrá observar el público, de la lectura de esas frases, la lección — que ojalá sirva para

(Pasa a la página 8)

El Jefe de la Iglesia reconoce que en C. R. no hay paz

A los que por ahí andan preguntando que Costa Rica vive en perfecta calma, y que tanto los poderes públicos como los periódicos oficiales realizan una labor del más puro amor, vamos a mostrarles un telegrama del Jefe de la Iglesia, Monseñor Sanabria, en que reconoce abiertamente que en Costa Rica no hay paz. — Dice así ese telegrama: «Mayo de 1950. San José. Licenciado don Celso Gamboa. Ciudad. Bien conoce Ud. los esfuerzos que, dentro de su propia esfera de acción, ha hecho el suscrito para adelantar la pacificación definitiva en nuestra patria. Sería el primero en

(Pasa a la página 8)

La verdad sobre el caso del Sr. López Masegoza

Fueron Elementos destacados del ulatismo los que le pidieron al doctor Calderón Guardia que no sacara del país al señor López



El país entero, que sufrió la más tremenda conmoción, por el rudo golpe que se le asestó a su Fe, se hace en estos momentos, frente a los sucesos ocurridos en la Basílica de los Angeles de Cartago, una sola interrogación: ¿Qué es lo que ocurre en torno de esos sucesos? De unos días para acá ciertos órganos de la prensa vienen anunciando que poseen todos los detalles, que califican de sensacionales, acerca de lo ocurrido en la Basílica. Pero la actitud de esos órganos de prensa se parece mucho a la de ciertos individuos que profieren amenazas frente a mucha gente para que ésta los ataje. No ha habido manera, por más que esos mismos periódicos informaron que ya todos los hilos de los vandálicos sucesos estaban en poder de la investigación, de que el público conozca en detalle todo lo ocurrido. La opinión pública del país está perpleja. Está totalmente desorientada. La multitud de rumores que han circulado y las contradictorias informaciones aparecidas en los periódicos han creado una verdadera confusión. Que si la Venerada Imagen fué colocada expresamente en el tabernáculo del púlpito donde se la encon-

(Pasa a la página 8).

El Presidente de la República acaba de decir que el doctor Calderón Guardia trajo a Costa Rica a don Julio López Masegoza culpándolo de que ese ciudadano español tomara parte en la revolución de 1948, al lado de las fuerzas que defendían al gobierno constitucional. Vamos a establecer la verdad sobre el caso de don Julio López Masegoza.

Cuando el entonces Presidente de Panamá, doctor Arnulfo Arias Madrid, fué depuesto por un golpe revolucionario, el señor López Masegoza, íntimo amigo del mandatario panameño, tuvo que salir de Panamá y se vino para Costa Rica. Con el propósito de evitar dificultades con el nuevo gobierno surgido en la vecina del sur, el del doctor

(Pasa a la página 8).

No hagamos más ricos a los periódicos que nos ofenden

Anuncia «La Hora» del martes 23 de Mayo, que a partir del 19 de Junio, su valor será de 15 cts. al pregón. Alegan que debido a su «alto» tiraje salen «por dentro» con el papel.

Pasemos esto por alto y analicemos aquello: Su «alto» tiraje no se debe a popularidad; se debe a que nuestro Partido mayoritario, en ausencia de periódicos propios, compra estos a fin de enterarse de sus desaciertos, goza de las metidas de pata, y por eso los compra. Nuestro Partido mayoritario se complace en reír a mandíbula batiente con aquello de «La Hora»: Publica lo que otros ocultan.

(Pasa a la página 8).

NOTAS EDITORIALES

El último traspies dado por el señor Ulate, que ocupa la Presidencia de la República, ha sido, a juicio nuestro, el más grave de los muchos que ya ha acumulado a su haber, a pesar del corto lapso transcurrido desde que asumió el Poder. Grave para él, aclaramos, porque ha puesto de manifiesto un hecho que muchas personas ignoraban: que el propio señor Ulate es el inspirador de toda la campaña de odios, persecuciones y venganzas llevada a cabo por "La Hora". Sin que se le encuentre al hecho una explicación razonable, es el caso que dicho pasquín, ante el asombro y el disgusto de todos los costarricenses, sin excepción, publicó una copia del mensaje enviado por el ilustre ex-Presidente de la República, Dr. don Rafael Angel Calderón Guardia a la Curia en el que hacía constar su dolor de católico ferviente y de costarricense genuino, ante el atentado vandálico cometido en el Templo de Nuestra Señora de los Angeles. No se limitó ese periódico del señor Ulate a publicar el radiograma del doctor Calderón Guardia, sino que lo reprodujo a la par de un documento político, agregándole los adjetivos más ofensivos, no sólo para el ilustre ausente, sino para todos los que fuimos, somos y seguiremos siendo sus amigos y admiradores.

En forma decorosa pero enérgica, los señores don Alvaro Zañiga, don Roberto Giralt, don Arturo Jiménez Flores, don Orlando Alvarez y don Antonio Jiménez Quesada protestaron contra esa burda maniobra política y, en contestación a esa protesta, serena y decente, como corresponde a personas que saben respetar su condición social, el señor Ulate soltó una andanada de dicterios y palabras gruesas, que ni siquiera estarían buenas para ser pronunciadas en pleno fragor de una campaña política y en la más populachera de las tribunas de plaza pública.

Muchas personas sensatas de su propio partido, que dudaban, ya no dudan. Ya saben, ante tamaña evidencia, por qué no se ha pacificado el país; por qué no hubo ni habrá amnistía; por qué siguen las persecuciones, cada día con mayor intensidad, aunque a ratos se guarden las formas, tratando, hábilmente, de dar la impresión de que vivimos en un régimen de libertades. Cuesta trabajo admitir que así sean las cosas, pero así son, por mucho descontento que esto les produzca a muchos ciudadanos que fueron ulatistas de buena fe. Al desastre administrativo, a la desorientación, a la incapacidad de un gobierno que navega sin rumbo y que pareciera empeñado en hacer cada día más difíciles las condiciones de vida del pueblo costarricense, hay que añadir el propósito de mantener latentes los odios que han dividido, quién sabe por cuántas generaciones, a la antes estrechamente unida familia costarricense. Sólo una esperanza nos queda a los que nunca hemos perdido la fe. La de que quienes mandan continúen su labor de reivindicación del ilustre ex-Presidente Calderón Guardia. Como si la Divina Providencia los fuera empujando, con sus yerros monumentales están demostrando que los cargos que ellos acumularon en varios años de campaña mentirosa y falaz contra el doctor Calderón, resultan insignificantes minucias y el pueblo, que no se engaña

y que ha abierto los ojos, golpeado por la trágica realidad, suspira ahora por aquellos tiempos, por aquella bonanza, por aquel régimen en el que había pan, paz y libertad, y aun más que libertad libertinaje, pues el propio señor Ulate y sus corifeos, desde abajo, gozando de todas las garantías, de que ahora no goza nadie, mentían, insultaban, inventaban en sus periódicos versiones difamatorias para el gobernante y sus amigos.

¡Que situación tan distinta la de ahora! Una prensa mediatizada, en la que no se admite, sino en campo pagado, nada que signifique crítica o cargo contra el mandatario. En campo pagado y previa censura de los directores, quienes suprimen los conceptos que a ellos no les gustan. Y está en el Poder un periodista veterano, un hombre que hizo su campaña sobre el único pedestal de su habilidad periodística y a quien, las duras realidades, lo están exhibiendo como eso, como un periodista hábil, con excelentes capacidades para maltratar a sus conciudadanos, pero absoluta y definitivamente incapaz para enfrentarse con éxito a los graves problemas que aquejan al país y que nos tienen a los costarricenses al borde de la ruina.

El señor Ulate no ha sabido evitar que en su gobierno se cometan, aumentados hasta el infinito, los yerros que él, con tanta intransigencia, censuraba a gobernantes anteriores. No ha podido ser esclarecido, públicamente, el escandaloso asunto Lezzi, en el que se defraudó al Fisco en más de medio millón de colones, pero sí se ha empeñado el gobierno en que se consumen las tremendas injusticias dictadas por el Tribunal de Probidad. Se están manteniendo sueldos de miles y más miles de colones, aumentando plazas y dotaciones, en el gobierno de un periodista que se pasó años y más años, hasta que llegó al Poder, escribiendo e inspirando candentes campañas contra la burocracia y lo que él llamaba botellas. Con razón los pocos amigos que aún le quedan, y que ahora sí podría decirse con justicia que caben en un sofá, repiten con tremendo desconsuelo, lo que ya es voz general en toda la República: **PARA ESTE RESULTADO NO HABIA NECESIDAD DE ENSANGRENTAR Y HUNDIR A COSTA RICA. MUCHO MEJOR ESTABAMOS ANTES, EN TIEMPOS DE LOS LLAMADOS DESGOBIERNOS. ULATE Y FIGUERES PARECIERAN HABERSE EMPENADO PARA LEVANTAR, EN EL CORAZON DE TODOS LOS COSTARRICENSES, UNA ESTATUA DE GRATITUD AL DR. CALDERON GUARDIA QUE, SI COMETIO ALGUN ERROR, FUE INSIGNIFICANTE AL COMPARARSE CON LA INTENSA OBRA MORAL Y MATERIAL QUE SE AGIGANTA DIA A DIA AL COMPARARLA CON LA DE QUIENES TANTO LO COMBATIERON.**

Como calderonistas, nos sentimos, a ratos, inclinados a darles las gracias a los señores Ulate y Figueres y, si no lo hacemos, es porque bien comprendemos que son muy otros sus propósitos, pero que en ellos se está cumpliendo aquella sentencia de que "Dios ciega a los quiere perder.....".

La Costa Rica al revés que nos han legado los Glosloras

Si señores: una Costa Rica al revés. Aquí le decimos ahora al masón, católico y al católico, masón. Las palomas son las que disparan contra el cazador. Los inmensos presupuestos producen superavits deliciosos y los pequeños de antes, monstruosos déficits. Los gallos ponen los huevos y las gallinas picotean las colas de los gallos. A los sueldos de dos mil colones los veneramos y a los sueldos de antes de ₡ 600.00 tes decimos botellas. Es decir que las garras son más perdonables que las botellas, y lo malo estaba en habernos conformado, en tiempos de Calderón Guardia, con un infeliz Presupuesto de sesenta millones, cuando, con la ayuda de los impuestos se habrían podido subir a ciento cuarenta. A Calderón Guardia, por haber hecho, fuera de su obra espiritual, cosas enormes—puentes, edificios, carreteras sin cuento—, se le execra. Y a éstos, por no haber hecho una alcantarilla con los presupuestos más grandes, con los sueldos más inflados de la historia económica del país, se les deja hablar con aire de menores de la economía, de apóstoles de la honestidad y de maestros del civismo. Todo, absolutamente todo al revés. Deveras que estos glosloras resultaron geniales.

Antes se trabajaba porque el pueblo tuviera trabajo y casa propia. Ahora los mismos periódicos del gobierno, se alarman porque, para un puesto de ₡ 200.00, se presentan más de 200 solicitudes. Es como si dijeran: Estamos en Jauja y nadie come; en la época de las vacas gordas y todos tienen hambre. Han desaparecido los vientos que se lo llevaron todo y, en cambio, lo que fructifica es el cataclismo económico. Muy bien; var muy bien las cosas. Los árboles, aburridos de estar de raíz, se han volcado con las ramas en la tierra y los raíces para arriba. Muy bien.

Antes los capitalistas removían cielo, mar y tierra para echar a un gobierno que les había quitado el impuesto de un dólar-y medio por cada saco de café. Y ahora se quedan quietos porque el actual se los puse, Antes nos hacían la guerra a como hubiera lugar por el impuesto sobre la renta. Y ahora, con él 10 por ciento sobre el capital, no mueven una hoja para quitárselo de encima. ¡Van muy bien! Es que esto se llama entender al revés, oír al revés, querer al revés. Excelente modo de entender la vida. Es como en el caso de cierto individuo que sabía tratar con muy buenas maneras a sus enemigos y, en cambio, con patadas a sus amigos. Muy bueno, muy bueno es todo ésto. De verdad que Costa Rica ha ganado con los glosloras el derecho a un benemeritazgo.

Y a propósito de benemeritazgos. Antes se le daban títulos al político honesto y al gran hombre de ciencia

y al escritor insigne, recordando, ésto último, aquella célebre frase de Carlyle. Y entre paréntesis: Carlyle, señores glosloras, fué un escritor inglés): «Si alguien nos dijera: ¿Prefiere Ud. retener a la India o perder a Shakespeare». Nosotros le contestaríamos: preferimos ser dueños de Shakespeare. El disparatado de Carlyle—¿quién no es disparatado en un mundo al revés?—, pretendía que el espíritu merece algún miramiento. Y que los escritores lo merecen, con mucha frecuencia, mejor que los politiquillos de a veinte por peseta. El creía eso, pero los glosloras no. Los glosloras creen que Aquileo y Magón no alean la pena a la par de cualquier diputado del actual Congreso. Y los pocos buenos que se sientan allí, protestan y declaran: Mal síntoma el que estamos viendo en esta votación. Les cogió tarde, para verlo, que de malos síntomas esta preñado, más que lleno, el ambiente de Costa Rica.

Antes los presidentes, apenas llegaban a la silla, llamaban a la concordia a todo el país, a todos los partidos, aunque las campañas hubieran sido enconadas. Antes, en el tiempo de un Don Cleio que fué hombre cultísimo que nunca había tirado los libros al cajón de la basura; en la época de Don Ricardo, hombre entendido en varias disciplinas que, a más de haber pasado por colegios y universidades, también leía los autores más serios del mundo; antes, se hablaba así. O se hacía una frase sin consecuencias persecutorias. Y se daban las amnistías que fueran necesarias. Ahora, al revés: el que más humilde por: sus escasas letras debía ser, salta como un Júpiter Tonante contra el osado, el atrevido, el loco, que algo le consulte sin sujeción a su palabra eterna. Todo al revés. Grita el que no debe gritar y calla el que debe hablar. Y no hablamos a humo de pajas. En los mismos periódicos oficiales se publicó un artículo reclamándoles a los escritores serios del país que volvieran a publicar sus puntos de vista en las hojas diarias, como antes, en la época del oscurantismo. Y es que, con raras excepciones y cada vez más fúmidas y más raras, los que ahora escriben, no saben escribir; y los que saben escribir están con mordazada. Todo, absolutamente todo al revés. Sólo falta que los ciudadanos se lancen a las calles, andando de manos, con los pies en el aire. Y que, naturalmente, los guantes sustituyan a los zapatos y los zapatos a los guantes. Bello espectáculo sería ese, para la mirada oblicua de los glosloras, de sus economistas, de sus caledráticos, de sus garrateros

Pero, la verdad es que una Costa Rica al derecho aburría ya demasiado. Y el ultramodernismo no iba a ser propiedad exclusiva de artistas sin dirección estética y de políticos sin cabeza. El ultramodernismo tenía que ser también una propiedad del mundo de los glosloras.

EMPRESA DE INGENIERIA

TELEFONO 3147 **JAIME SOLEY** APARTADO 753

Nos hacemos cargo de cualquier trabajo de Ingeniería por Contrato o por Administración.

Antes de emprender cualquier construcción consulte nuestros precios y condiciones.

Calderón Guardia cubrió a todo el país con importantes obras

TRIBUNA LIBRE da a conocer hoy una nueva lista de las obras realizadas durante los dos primeros años de la Administración Calderón Guardia

Puentes Construidos durante la Administración Calderón Guardia

Provincia de Cartago:

Puentes de Palomo Nuevo, Poza Azul, Perlas, Colorado, Danta, La Presa, Las Cruces, Toyogres, Margot, Río Macho, Birris-Cartago-Tuan Viñas, Murcia, Agua Caliente, Tucurrique, Birris-Pacayas-Capellades, Navarro, en Cuesta Sanchirí, Naranjitos, Camacho, Bóveda, Platanillo, La Leona, Guayabitos, Quebrada Honda y Alcantarillas.

Provincia de Heredia:

Puentes de Tures, Pará, en San Luis de Santo Domingo, Lajas, Bermúdez, La Bagaceña, Mancarrón, Tranqueras, Parasito, Desvío y rellenos puente La Quinta, Desvío y rellenos puente Tranqueras, Desvío y rellenos puente Lajas, Desvío y rellenos puente Parasito, Alcantarillas y caños Iglesia de Barba y Puente para San Luis de Santo Domingo.

Provincia de Guanacaste:

Puentes de Sardinal, La Mansión, San Jerónimo, del Palo Macho, Ahogados, Capulín, Campero, Paso Real, La Victoria, Quebrada Pantón, Curubandé, La Caraña, Santa Inés y El Claro, La Danta, Río Chiquito, Alcantarilla Tierra Colorada, Las Ramos y Arenal.

Provincia de Limón:

Puente Guápiles y Puente San Rafael.

OTRAS OBRAS CON ANEXO DE LAS TERMINADAS EN 1942

Provincia de San José:

Cañerías de Curridabat, Escazú, San Antonio de Escazú, Vista de Mar, Santa María de Dota, Santa Ana y Villa Colón, Presa de la cañería de Moravia, Cañerías del Rosario y San Juan de Dios de Desamparados, Paso Ancho y Granadilla de Curridabat.

Provincia de Alajuela:

Cañería de Alajuela, San Juan de Grecia, Desamparados, Rosales, Sta. Eulalia de Atenas, Atenas, Pozo de Jesús María, en San Mateo, Cañería en Santa Gertrudis de Grecia (Repa-

raciones), Paja de Agua de Río Cuarto y Alcantarillas.

Provincia de Heredia:

Cañerías de Santa Lucía de Barba (Ampliación), San Pablo de Heredia (Ampliación), San Pedro de Sta. Bárbara (Ampliación), Barba (Reparaciones), Buena Vista de Barba (Reparaciones), Los Cartagos, Paja de Agua del Gallito, Cañería de Santo Tomás de Santo Domingo y Alcantarillas.

Provincia de Guanacaste:

Cañería de Las Juntas de Abangares, Cañería de Liberia (Reparaciones), Pozo de Rosario, Nicoya, Pozo de Florida, Nicoya, Pozo del Cañal, Nicoya, Pozo de Puerto Jesús, Pozo de Puerto Thiel, Nicoya, Pozo de Santa Ana, Pozo de Pozo de Agua, Brocal del pozo de la escuela de Bagaces, Reparaciones de pozos y Alcantarillas.

Provincia de Limón

Cañerías, Tubería del Río Banano y Alcantarillas.

SEGUNDO ANEXO

Obras en los Barrios México e Iglesias Flores, Cuartel Arillería y La Catedral de Alajuela.

NUEVAS INSTITUCIONES FUNDADAS POR LA ADMINISTRACIÓN CALDERÓN GUARDIA

Secretaría de Agricultura, Universidad de Costa Rica, Seguro Social, Conservatorio Nacional de Música, Escuela de Enseñanza Especial y Junta de Defensa de la Industria de la Caña.

Contratos:

Contratación Eléctrica, Contrato de Nuevos Servicios Telefónicos, Contrato para la Limpieza, Acarreo y Cremación de Basuras, Contrato de Construcción del Mercado Central de San José y Matadero Municipal.

Previsión y Acción Sociales.

El Servicio Cooperativo de Salud Pública, Nutrición, Educación Sanitaria, Calzado Escolar y Casas Baratas (Cooperativa de Casas «La Familias».)

Figueroa critica al gobierno venezolano por la medida que ilegalizó al Comunismo

El diario «La Prensa», que se edita en Nueva York, en su edición correspondiente al día 20 del mes en curso, publicó el siguiente mensaje que reproducimos dejando que el lector haga los comentarios del caso.— Dice así: «La Habana, mayo 19. (UP). El expresidente de Costa Rica, José Figueres, calificó la medida de la Junta militar venezolana, de ilegalizar el Partido Comunista, como una «maniobra política interna». Figueres declaró que el actual gobierno venezolano «ha privado de todos sus derechos a los ciudadanos» y que el Partido Comunista «ha sido ilegalizado en verdad bastante tardíamente».

Para refrescarle la memoria a los lectores

San José, 16—5—50.

Sr. Director
de TRIBUNA LIBRE
Ciudad.

Estimado señor:

Para su publicación, le envío estas líneas haciendo en ellas mención de un fantástico discurso que pronunció un representante de las mujeres del 15 de Mayo desde las micrófonos de las emisoras de Gonzalo Pinto Hernández, el día 15 de Mayo a las 7.15 de la noche.

Refiriéndose en su corto y absurdo discurso a que, el Poder Judicial debía cambiar las Leyes penales, por otras más sabias para poner fin a tanto bandolerismo desatado en nuestra Costa Rica hizo, además, mención de asesinatos como los del recordado Dr. Moreno Cañas, Dr. Echandi, el crimen de San Joaquín de Flores, Colacho Marín, etc. ... pero no comentó el horroroso crimen del Codo del Diablo, el crimen a sangre fría, del conocido y valiente Coronel Arias, en Moravia, el asesinato del policía Tenorio y del Mayor Aguiar, el del Diputado Filiberto Chavarría y los de Tabarcia así como otros más.

Como Ud. mismo verá la dama a que me refiero sufrió un terrible ataque de amnesia por lo que me veo obligado a hacer esas citas para refrescarle la memoria al público.

Atentamente,

RODOLFO BONILLA GUZMAN
(Cedula N° 5248).

DESPUES DE GASTARSE 350 MILLONES TODAVIA HAY Cuentas PENDIENTES de PAGO

En nada se benefician los contribuyentes—a quienes el Gobierno exprime—con los 600 mil dólares del arreglo hecho con la Compañía Bananera

Mucha alharaca han hecho el Gobierno y los periódicos oficiales por haber conseguido aquél que la Compañía Bananera de Costa Rica le pague \$ 600,000.00 más por utilidades, a título de Impuesto sobre la Renta.

Especialmente, "Diario de Costa Rica" y "La Hora" dieron la noticia a grandes títulos y aprovecharon la coyuntura, en ésta como en tantas otras ocasiones, para prodigarle elogios al señor Ulate. Poco elegante y nada constructivo, por cierto, resulta ese espectáculo que dan los propios periódicos de don Otilio adulando a éste y cubriéndolo de elogios por actos que las más de las veces no pasan de ser cosas rutinarias de la vida administrativa del país.

Pero en fin, dejemos a los periódicos de don Otilio que le quemen incienso a su propietario, y vamos al análisis del sonado triunfo de los seiscientos mil dólares.

EL GOBIERNO EXPRIME AL PUEBLO

No vemos nosotros la importancia y la trascendencia que eso puede tener para el Gobierno. Si éste fuera un Gobierno con pocas entradas, que no hubiera establecido ningún nuevo impuesto o hubiera suprimido alguno de los muchos que ya le hacen la vida imposible a los costarricenses, nos explicaríamos y justificaríamos la bulla que han hecho el señor Ulate y sus periódicos por haber pescado un nuevo ingreso, única cosa en que piensa el Gobierno. Pero ése no es el caso: este Gobierno está recibiendo por impuestos y demás ingresos fiscales la suma más alta que en toda la historia de Costa Rica haya recibido Gobierno alguno; su Presupuesto es de 140 millones, y cuenta, además, con otros recursos de carácter extraordinario que se está procurando, comprometiendo el crédito público. ¿Qué significan, pues, los tan llevados y traídos 600 mil dólares para un Gobierno que exprime al pueblo como lo hace éste, que cuenta con otras entradas por más de 140 millones de colones?

PURA TEATRALIDAD

Cuando nosotros leímos la noticia de ese arreglo hecho con la Compañía Bananera y vimos la teatralidad con que el señor Ulate lo anunció al país, supusimos que todo eso vendría acompañado de un plan para reducir impuestos en la misma suma. Por ejemplo, que el Gobierno habría dispuesto prescindir del Impuesto sobre el Café—suprimido por la Administración Calderón Guardia y hace poco restablecido—, para ayudarle a los agricultores del café, a quienes se priva indebidamente de parte de sus entradas al obligarlos a vender sus letras al tipo oficial para que el Banco Central las negocie al tipo de la calle; o que se suprimiría el Impuesto sobre la Harina para que el pan se abarate; o que se suprimiría ese gravoso impuesto que se le ha puesto a los extranjeros por sus "Cédulas de Residencia"; o bien que se reducirían los impuestos que con el nombre de "recargos cambiarios" vienen encareciendo la vida día a día; en fin, que se suprimiría alguno de los tantos impuestos que agobian al contribuyente, para que éste se beneficiara en alguna forma con el arreglo a que se llegó con la Compañía. O también, que al fin el Go-

bierno se había resuelto a hacerle justicia a los maestros—como si lo hicieron Calderón Guardia y Picado, con menos recursos—, aumentándoles sus dotaciones, como en vano vienen pidiéndoselo al Gobierno.

EL NUEVO INGRESO IRA A LA OLLA GENERAL DE INGRESOS FISCALES

Pero nada de eso sucedió, ni sucederá. Pasaron varios días y luego vino a la prensa el Subsecretario de Hacienda a decir, lisa y llanamente, que ese nuevo ingreso iría a la olla general de ingresos fiscales. Nada de economías, nada de suprimir otros impuestos, nada de ayuda a los maestros. Hay muchos gastos que atender y no podemos distraer esa nueva entrada. Así es que nada ha ganado el país con el cacareado arreglo.

DESPUES DE GASTARSE 350 MILLONES, TODAVIA HAY CUENTAS PENDIENTES DE PAGO

Aunque sea muy a la ligera, vale la pena hacer un comentario sobre los gastos que según el Subsecretario de Hacienda habrá que atender con los nuevos millones que el Fisco se echará a la bolsa. Con sorpresa leemos su explicación de que hay que destinar una suma para el arreglo de campos de aterrizaje; con sorpresa, decimos, porque nadie se explica cómo contándose con un Presupuesto casi de 140 millones de colones, no hay en él una suma disponible para un gasto relativamente pequeño, máxime habiendo, como hay, un impuesto especial sobre pasajes de avión y sobre la carga transportada por avión, cuyo producto debe destinarse a la atención de los campos de aviación. También dice el señor Hernández que hay muchas cuentas pendientes de los años 1948 y 1949; de modo, nos preguntamos, que después de haberse gastado cerca de 350 millones de colones en los últimos dos años, todavía hay cuentas de ese lapso sin pagar? ¿Cuándo terminaremos de pagarlas?

PRETEXTOS PARA EXPLICAR LOS NUEVOS DESPILFARROS

Otro pretexto que no podía faltar para explicar el nuevo despilfarro: "Tenemos una serie de obras públicas de urgente necesidad que conviene llevar a cabo a la mayor brevedad posible", dice el Subsecretario. Pero no entendemos cómo es que contándose en el Presupuesto Ordinario del Ministerio de Fomento con una Partida permanente como de 9 1/2 millones de colones; cómo, habiendo recibido este Gobierno en caja más de 5 millones en Bonos de la Deuda Pública para obras públicas, según lo ha publicado el Auditor de Obras Públicas; y cómo acabándose de autorizar una emisión de otros 8 millones de colones en Bonos del Café, también para obras de fomento, según se dice, no entendemos, repetimos, cómo disponiéndose de tan ingentes sumas, se nos viene ahora con el cuento de que la nueva entrada hay que gastarla, necesariamente, en Fomento. Y lo grave es que nadie ve, por ninguna parte, esas obras de Fomento.

(Pasa la página 8)

Señora, Señorita:

No pague caprichos por sus vestidos. Cómprelos baratísimos, elegantes, de último modelo y magníficas telas, en la

EDIFICIO RIMOLO
Av. Alfredo Volio

Tienda "MAVIS"

50 vs. Norte de la
Iglesia La Dolorosa

SENTENCIAS TICAS

Lo mejor que tiene lo muy malo es que pronto se derrumba.

Mal hacen quienes peor persiguen, porque ellos serán los primeros en recibir rebote.

Se puede andar lentamente en el mal y disimularlo un poco. Pero el que se precipita, se derrumba.

Un gran periódico. Dice lo que otros ocultan, con una condición: con la de que lo que dice lleve agua al propio molino. No insulta a nadie. Que lo diga «La Prensa Libre». No es amarillo, que lo digan todos. Además, es la segunda edición de «La Gaceta» y se ocupa de atacar a los gobiernos vecinos, en procura de una de esas guerras que tanto beneficio le han hecho a Costa Rica.

Sentencia: pega, pega, pero no olvides que los otros no están dormidos. Pega, pega, pega...

Otro gran periódico. Se defiende como un león cuando los chiquillos lo atacan. Pero cuando grita el amo, calla como un podenco...

Sentencia: no te metas a liberador, si no quieres salir tarde o temprano, maltrato.

Decir la verdad contra la Junta es su mérito. No decirlo contra Ulate, su

miedo. Se llama como ciertos reyes de Francia y le dicen El Taciturno. Sentencia: no borres con el codo lo que has hecho con la mano, porque de borrar se quebran las uñas.

Este otro dió dinero para la liberación y, de resultas, quedó colgado en un palo: el de los impuestos. Ahora se revuelca en el suelo, más arrepentido que una hetaira vieja. Y no hace por donde descolgarse.

Sentencia: los ricos son los primeros arrepentidos y de los arrepentidos se acuerda Dios.

Este otro es ulatista y habla mal del gobierno. Lo único que se le oye decir es: «El gobierno está en manos de figuristas; nosotros somos unas simples víctimas arrepentidas».

Sentencia: si se te revienta el mecate que conocías, mal para tu negocio, pero merecido lo tienes.

Nunca se peca impunemente.

No tires del rabo del león si no quieres morir en sus fauces.

Al buen esperar llaman Sancho.

La producción hace la riqueza. Lo demás es cosa artificial. Hay excepciones. Una gran producción de tortas empobrece y aniquila a un régimen, sin lugar a dudas.

EL MARIACHI

Sepulcro de firmamento acoge su cuerpo en masacre; Sábanas heladas de cierzo Cubren sus restos mortales.

La selva adusta y sombría entona su miserer con la sinfónica inmensa de las aves y las fuentes.

El cortejo de los tiempos lo acompaña lentamente desde el templo del silencio hacia un punto en que su gloria será sol de primavera y pebetero donde todos le arrojarán las astillas de la recina en fervor o irán tejendo su historia con hilos del corazón.

Se lo tragó la emboscada con fauces siniestras de crimen. El odio había allí tejido las telarañas más viles y soldados de aventura fueron filosos colmillos que hicieron polvo las vidas de laboriosos patillos.

Su cuerpo yace hoy cubierto por las sábanas del cierzo. Pero el reloj de la vida sigue su curso inclemente Y los lirios que hoy florecen serán polvo nuevamente.

Por los senderos del alma sigue en desfile el mariachi. Floraciones de amapolas Cubren la faz de la Patria.

Flor de María Ch.

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943

:: SAN JOSE, COSTA RICA

:: APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

LA INESTABILIDAD DEL ACTUAL GOBIERNO

Esa inestabilidad, que todo el mundo siente y ve con sus propios ojos en Costa Rica, depende de tres circunstancias fundamentales: 1^ª El señor Ulate quiere ignorar a la gran masa que lo adversa: a) Al calderonismo; b) A glosloras y comunistas; los primeros en ridícula minoría, hasta el punto de que el comunismo lo supera en grandes cifras. Es decir, al izquierdismo gloslorista—el diez por ciento sobre el capital y la nacionalización de la Banca no nos dejan mentir—; y el comunismo franco de los camaradas; c) Al partido de la minoría capitalista, que está que revienta con el comunismo funcional de los glosloras, puesto en práctica; d) Al apreciable partido—relativamente, puesto que Ulate nunca tuvo más de treinta y cinco mil votos legítimos, libres de la mano mágica de Benjamín Odio—de los arrepentidos. 2^ª La otra circunstancia histórica, es la del hambre popular, resultado de la locura impuestaria de glosloras y de Ulate mismo. El no sabe que el hambre se lo quiere tragar a él; no comprende que los pobres—la inmensa mayoría del país—, está desnutriéndose hasta el punto de que un médico muy sagaz, que no necesitó de serlo en este caso—, ha predicho que las enfermedades aumentarán en Costa Rica como resultado de la desnutrición popular y parejamente a ella, en UN MIL POR CIENTO, que podrá apreciarse con toda claridad, a partir de seis meses más de hambre metódicamente arreglada por el gobierno de los glosloras Ulate ignora ésto o quiere ignorarlo, desde su torre de creyente católico, sin claudicaciones de ninguna clase. 3^ª Y la última circunstancia de esta pavorosa inestabilidad que tanto irrita al señor Ulate, es la que GOBIERNA CON SUS ENEMIGOS, LOS GLOSLOTAS; Y HA APARTADO A SUS LEGÍTIMOS AMIGOS, LOS ULATISTAS DE NACIMIENTO.

Cualquiera de estas tres circunstancias—harían inestable al gobierno de cualquier hombre más avisado que Ulate, más preparado que él, más equilibrado que él. Y las tres juntas, ni digamos. Por eso los costarricenses sabemos que el gobierno actual esta sobre la arena; sobre un sumidero de arena. Y que todo el mundo está viendo cómo, precipitadamente, se hunde y se hunde y se hunde sin remedio posible. Y si no se ha hundido del todo ya, es por un curioso fenómeno: porque las bayonetas que lo

amenazan, lo sostienen hasta que ellas mismas lo deseen o lo necesiten. Un hombre con disciplinas políticas habría tratado de apoyarse en la opinión popular contra esas bayonetas. Pero como esto demandaría renunciamiento al odio pétreo e inconvencible del señor Ulate, no recurre a este método: apoyarse en algo contra algo... Prefiere sentirse Presidente olvidándolo todo, sin pensar en echarle al pistete al calderonismo. Y a estas horas el calderonismo NO COME

ALPISTE, NO QUIERE AMNISTIAS, NO COME CUENTO. Ulate perdió esa oportunidad de acabar con la tercera circunstancia. Y el arenal se abre bajo las bases del gobierno—si es que las hubo alguna vez—, fatalmente, inexorablemente, jubilosamente para el pueblo perseguido y hambreado de Costa Rica. Y conste que no somos profetas...

MAURICIO SALVATIERRA

Algunos conceptos sobre la obra social del ex-Presidente Dr. Rafael A. Calderón Guardia

Su Santidad el Papa Pío XII:

«Mi complacencia por el paso dado por el señor Presidente de Costa Rica Calderón Guardia, con espíritu netamente cristiano, para establecer en dicha nación las bases de una verdadera y sólida paz social».

Mr. Henry A. Wallace, ex-Vicepresidente de los Estados Unidos:

«Hace tiempo que conozco la gran personalidad del Presidente Calderón Guardia como la de un hombre justo y de gran comprensión».

Lic. Ricardo Jiménez Oreamuno, ex-Presidente de la República y Benemérito de la Patria:

«Con las Garantías Sociales y el Código de Trabajo, ha hecho Calderón Guardia un bien a la Patria».

Ex-Presidente don Julio Acosta:

«Esta es la obra del Dr. Calderón Guardia, que se ha perfilado como el Governante que supo llegar en la hora precisa al sentimiento y a las aspiraciones de su pueblo y las hizo aflorar al escenario de las realizaciones».

Monseñor Dr. Antonio Taffi, Inter-nuncio Apostólico:

«Quién puede tan sólo enumerar los relevantes títulos que os han hecho acreedor a la sincera admiración de Roma y a la augusta gratitud del Soberano Pontífice?».

Dr. don Clodomiro Picado, Benemérito de la Patria:

«El Presidente Calderón se preocupó de la suerte de los trabajadores, levantó su situación y dejó trazados

los caminos para un buen entendimiento entre trabajadores y patronos».

Monseñor Víctor Manuel Sanabria, Arzobispo de San José de Costa Rica:

«Quienes manifestamos nuestra sincera simpatía por esta trascendental Reforma Constitucional, hemos de sentir inmensa satisfacción al recibir esta confirmación de que estamos defendiendo una buena causa».

«Cuando podemos oír decir algo parecido de Otilio Ulate y de José Figueres?

«¿Cuándo?

PABLO

Para Congresistas y Presidentes

Considero que la economía está entre las primeras y más importantes de las virtudes, y que la deuda pública es el mayor peligro que debemos temer... Para conservar nuestra independencia, no debemos permitir que nuestros gobernantes nos agobien de deudas a perpetuidad. Debemos elegir entre la economía y la libertad o la prodigalidad y la esclavitud. Si nos endeudamos excesivamente tendremos impuestos sobre lo que comamos y bebamos, sobre lo que nos sea indispensable o nos depare comodidades, sobre nuestro trabajo y nuestras diversiones.

Si evitamos que el gobierno malgaste el esfuerzo del pueblo con el pretexto de velar por sus intereses, lograremos la felicidad de los ciudadanos.

Thomas Jefferson

Después de gastarse...

(Viene de la página 5)

Es más: en la reunión celebrada en la Casa Presidencial el miércoles último, alguien sugirió que para la efectiva resolución del problema eléctrico podría echarse mano a la suma que entregará la Bananera, pero inmediatamente "el señor Ministro de Hacienda manifestó que ya el Gobierno había dispuesto de esa suma". (La Nación, 25 de mayo último). No hay caso: cinco que cae en manos del

Gobierno es cinco que se gasta sobre el humo.

En fin, para qué seguir analizando las explicaciones de Hacienda. Son un mal síntoma: mucho tememos que cuando se terminen de pagar las Letras del Tesoro —si es que se están pagando—, Hacienda encuentre pretexto para conseguir que el Impuesto del 10 % sobre la Importación de Mercaderías, establecido con carácter de emergencia, se mantenga indefinidamente para otros monesteres fiscales, porque la voracidad del Gobierno no tiene límites. ¡Quiera Dios que nuestros temores no se cumplan!

No hagamos más...

(Viene de la página primera).

Jamás se vió nada igual: es la radiografía del descaro, y todos lo sabemos ¡Pues a dar el primer paso en señal de protesta!

Es general en nosotros considerar los periódicos «Diario de Costa Rica» y «La Hora», como una simiente constante de la discordia, del rencor y la mala fé. Además, después de la andanada que nos regaló su propietario y que publicó «La Hora», yo creo que nada debemos esperar ya de esos periódicos; entonces, pues, a ignorarlos!

¡No hagamos más ricos a los que nos ofenden!

Es hora de que demos un Partido organizado.

Que no se vuelva a ver un periódico de esos en manos de auténticos calderonistas!

HORTENSIA HERNANDEZ G.

El Jefe de la...

(Viene de la página 1).

celebrar que con motivo de la reaparición de la Sagrada Imagen de Nuestra Patrona se llegara a consolidar aquella anhelada pacificación en forma objetiva, discreta y sincera, como lo deseáran sin duda todos los buenos costarricenses. —Atentamente, VÍCTOR SANABRIA.»

IMPRENTA SAN JOSE

La verdad sobre...

(Viene de la página primera.)

Calderón Guardia le concedió al señor López Masegoza un plazo prudencial para abandonar el país. Surgió entonces, de entre un grupo de amigos del señor López Masegoza, un movimiento en su favor, que se concretó en un memorial, firmado precisamente por quienes algunos años después habrían de constituir la plana mayor del Partido Ullatista, en el que se le pedía al doctor Calderón Guardia que no sacara del país al señor López Masegoza.—Fué en atención a esa solicitud, en la que los partidarios del señor Ullate reconocían las relevantes condiciones del señor López Masegoza, que el gobierno decidió dejarlo permanecer en Costa Rica.—No fué, pues, el doctor Calderón Guardia quien trajo a Costa Rica al señor López Masegoza. Estamos seguros de que si el señor López Masegoza hubiera lucido en su guerrera la insignia de la Legión Caribe para el señor Ullate no sería un aventurero sino un héroe y un patriota.

El Periodista...

(Viene de la primera página)

algo—que el periodista Otilio Ulate le da al Presidente Otilio Ulate.

Dijo el señor Ulate lo siguiente:

«No es malediciente o calumnioso decir que el caos fiscal... Calumnia, rencor, maledicencia? No: eso es desgobierno. Si por decirlo se irrita el Presidente, que se irrite. Pero entienda él que, cuando se discuten negocios públicos es

impropio que el mandatario, al amparo de su posición, y para evitar el debate, se dispere en injurias contra el que se atreve a discutir tales negocios públicos, o a disentir de la opinión gubernamental. Guárdese él las palabras gruesas de su léxico, que son incompatibles con la elevada posición que sirve y con el respeto que se debe a sí mismo; o si se quiere seguir empleándolas, que se despoje entonces de la investidura que le da situación de privilegio respecto de sus conciudadanos.»

?

(Viene de la primera página)

tró; que si fué hallada en El Tejar; se citan, inclusive, los nombres de las personas que intervinieron en la recuperación de la Negrita. Juzgamos nosotros que se hace necesario que las autoridades, tanto civiles como eclesiásticas, pongan en claro todo lo que se relaciona con el asesinato y robo de la Basílica, para tranquilizar al público; y para que los sen timientos cristianos del costarricense, puestos a prueba, más que nunca, en estos dolorosos momentos, no sufran la mínima desilusión que puede ser avivada por la atmósfera de misterio que se ha creado en torno de un asunto sobre el cual todos los costarricenses tenemos derecho a que se haga luz, pero mucha luz!

BUSQUE Y LEA TRIBUNA LIBRE

Telefono

5152

GARAGE AGUILAR

Telefono

5151

☪ 2.00 LA CARRERA :: ☪ 8.00 LA HORA ☪